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热点热点
话题话题

网民网民
大会堂大会堂

垄断不除
宽带只能越来越“窄”

中国的宽带到底“宽不宽”，得让4亿网民说了算。我国互联网存在的这些问题，
已经阻碍了信息化步伐，影响了信息技术普及和应用效果。而国家层面上，正在各地
试点实施的“三网融合”项目，其目的正是在于实现网络资源的共享，避免低水平的重
复建设，形成适应性广、容易维护、费用低的高速宽带的多媒体基础平台。但愿这个

“融合”能真正把网费降下来，不过实现真正“融合”毕竟还要假以时日，当下更重要的
是有关部门管一管，促使网络运营商巨头们少挣点，对技术进步多投资一点，别让宽
带服务的路越走越窄。 ——《新华每日电讯》

日前媒体爆出圣元奶
粉疑致婴儿性早熟，乳房
开始发育。10日，卫生部
回应称还不能断定早熟婴
儿与特定的食物或者环境
之间有联系，目前，已组织

医学临床专家对涉及的女婴进行临床会诊，同
时开展医学调查。（8月11日《京华时报》）

从此前的媒体报道中可知，农业部已经向湖
北省提供检测激素方法，奶粉是否存在质量问题，
需等待检测结果。目前，湖北省工商等部门已对
奶粉取样。但现在的问题是，“激素门”引发的公
众情绪波动，显然已不限于圣元品牌单一买家。

分析卫生部10日的回应不难发现，诚如
中国兽医药品监察所王树槐研究员分析的那
样，卫生部新闻发言人邓海华10日下午回答

记者提问时所指的“奶粉中不允许检出雌激
素”，是指“奶粉不允许检出人为添加的合成雌
激素物质”。而中国医师协会儿童健康专业委
员会委员丁宗一称，尽管在奶粉加工环节没必
要添加激素，但是在原料奶环节是有可能的。

问题的吊诡之处正在于此：既然“激素检
查”已被证明尚未进入我国婴幼儿奶粉检测标
准，那么，到目前为止，“奶粉中不允许检出雌
激素”的说法很可能只是一个表态。而公众在
关注圣元奶粉中激素是否超标结果的同时，更
关注奶粉中激素含量检测标准何时能够公布。

从目前的情况看，在奶粉雌激素含量检测标
准预期能起到的效用上，公众的理解存在偏差。
报道中王树槐称：有了（含量检测）这个技术，我们
就能在发生问题的时候，利用这个标准来证明事
物的对或错。言外之意是，这一检测标准在公布

之后，很可能不会成为奶粉出厂前的“必检项目”。
另据8月11日《21世纪经济报道》报道，

2009年圣元年报显示，圣元优博、优聪和荷兰
乳牛三品牌的奶粉原料全部来自于新西兰。
而中国奶业协会常务理事王丁棉表示：新西兰
养殖奶牛在繁育配种阶段会注射激素，只有欧
盟采取放养模式，不允许使用激素。国外的情
况是如此，粗放经营的国内原料奶环节是否如
专家猜测的那样存在“注射激素”问题呢？

在这种情况下，不管圣元此次检测结果如
何，奶粉激素检测有扩大至所有品牌的必要。一
方面，大面积的检测能安慰公众的忧虑情绪，另
一方面，不妨借此契机进行大面积激素检测的普
查。当然，最为关键的是，在公布奶粉激素含量
检测标准后，该项标准能成为“必检项目”，而不
是在“证明事物对或错”时才派上用场。

奶粉激素检测范围能否扩大
□晚报评论员 李记
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“戒了烟，再上班”的理想与现实

10日，四川眉山市东坡
区禁烟行动办公室工作人
员正在起草一份关于禁烟
的文件，对全区正科级以上
干部的禁烟行为再作“新
规”：凡承诺戒烟的正科级
干部，如没有戒烟，那就请
“戒了烟，再上班”。（8月11
日《华西都市报》)

未戒烟不得上班是在验证权力威严
说实话，我也很赞成公务员戒烟，但一点都不赞成以这样“威胁”的方式“强迫”人家戒烟。

其实，对于公务员来说，如果吸的是自己购买的烟，又在工作之外的时间内吸烟，就不应该被禁
止，那是人家的自由和权利——该管的是公务员的烟从何而来：是不是别人行贿的。

此外，比戒烟更重要的还有：公务员的权力是否透明运行？他们的公务行为有没有受
到严厉的监督？其实，相比之下，公务员吸烟还是小事，公款吃喝、公车私用、以权谋私等，
都远比吸烟“厉害”多了，这些管好了吗？

“戒了烟，再上班”，此规定看似很严厉，却透着权力的霸道。在我看来，这无非是在验
证权力的威严：长官意志下，公务员是否听了权力的话——这才是“戒了烟，再上班”的真
正目的。而该禁的禁不了，不该禁的却“热情似火”：取决于领导好恶的“权力戒烟”，注定
是走不了多远的。 王军荣

话题：7月主要经济数据
发布，CPI同比涨3.3%创年
内新高

网友发言
我的电脑中新装了两大系统：一是膨

胀管理器GDP，二是压缩文件CPI。
广东网友

我只觉得吃的东西太贵，我这种普通
老百姓有点承受不起，每月的工资除了吃
饭和日常开销已经所剩无几。 四川网友

有 些商品贵得出奇，如绿豆、大蒜
等。如果是农民可以得到实惠也还可以，
但事实上是流通领域在捣鬼。 天津网友

话题：铁道部称“高铁平均
上座率120%”数据真实准确

网友发言
可以这样理解：假设一列高铁座位数是

1000个，在广州上车200个到郴州下，在郴州上
300个在衡阳下，在衡阳上400个到长沙下，在长
沙上300个到武汉下——够了。 网易网友

高铁上座率都能120%，那绿皮火车、普
通硬座上座率是多少？ 新浪网友

我不管高铁上座率有多少，我只关心
别再撤销普通车次的火车了，我可不想“被
高铁”。 腾讯网友

话题：广东3800平方公
里海域严重污染，珠江口成
排污口

网友发言
我们宁可不要这样的恶性发展，也要一片

青山绿水。
网友：陶渊明

主要原因违法成本太低，抓住了大不了不
痛不痒地罚点款了事。如果抓住便把违规排
污企业罚得倾家荡产，他还敢冒这个险吗？

网友：tree

话题：舟曲泥石流灾区8
岁女孩背泉水为路人解渴

网友发言
8 岁小女孩——中国传统美德继承延

伸的希望。
河北网友

“我们没统计给大家倒了多少杯，顾不
上呢。”8岁的王永霞边说边倒上一杯，双手
并齐，递给一个个匆匆而过的路人。感
动！衷心地祝福你，好孩子！

湖南网友
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“戒了烟，再上班”咋像是变相休假
禁烟这事儿，如果没有一个循序渐进的政策规

划，没有一个“禁烟令面前人人平等”的社会姿态，相
关部门所作出的一切努力，不能说没有效果，只能说
到头来收效甚微。无数的案例告诉我们，折腾过后，
依旧是“烟雾缭绕”。

在我看来，四川眉山东坡区的这一禁烟文件，其
中的理想主义色彩便一目了然。全区正科级“不戒
烟，不上班”，无非是要求戒烟应该从领导做起。不
过，以我看来，这一看似“善政”的文件，无论怎么解
读都不像是个好政策，倒像是给科级以上干部提供
了变相休假的机会。

“戒烟后，再上班”意味着什么？意味着牺牲公务
员的正常工作时间达成戒烟的心愿。不否认有真心戒
烟的公务人员，但也少不了“敲钟的和尚”。在家戒烟，
其乐无穷也！戒个半年一年又何妨？反正工资福利一
个也不会少，这才是这项政策的最大漏洞所在。

因而，该地所谓禁烟的政策，实际上只是个充满
理想主义色彩的臆想。脱离了现实环境和官场气
候，注定难以收到成效。而且，还可能会给一些乐于
偷懒的公务人员带来休假的机会——戒烟当休假，
花公务的时间改正一个道德上理应自觉改正的陋
习，岂不诡诞？

当然，以上只是我的一点疑虑——当然希望该
地的禁烟运动能够取得圆满成功，甚至成为全国公
务员戒烟的样板。不过，只有经过一番博弈，我们才
知道这个政策到底是行还是不行。 时言平

怎样解读“一句话揪出31
个厅级干部”

广东韶关系列腐败案至今已历时两年，涉
案 230人，其中包括 31名厅级干部、一个名震
韶关的“粤北首富”和 100多名大大小小的政
府官员、企业老总。之所以有如此之多的厅级
干部落网，是因为“粤北首富”朱思宜的一句狂
言：“我不仅送给叶树养200万元，我还贿赂过
30多个厅级干部呢！”（8月11日《南方日报》）

“一句话揪出31个厅级干部”是一种业
绩，但更能带给人不寒而颤的感觉。其一，是
对“一句话”的过度依赖。一句话能揪出31个
厅级干部，但如果没有这一句话，或是朱思宜
比较低调，没有给当地相关部门放出这句狂
言，这31个厅级干部还会身陷囹圄吗？

其二，难道正常的反腐体制对这31名厅
级干部的日常习气没有一点觉察？31名厅级

干部，人数之多、范围之广、级别之高，是前所
未有的，至少是已曝光案件中少有的。但我们
的反腐系统为什么浑然不觉？这本身不像一
种悖论和讽刺吗？

一个好的反腐体制，不是依靠运气来运行
的，而是依靠对权力的监督与制约来完成的。
只有从约束权力的角度来反腐，让每位官员都
有一种“莫伸手，伸手会被抓”的恐惧感，这种
反腐体制的反腐能力才合乎期待。 王传涛

“证件哥”代言了似曾相识
的就业悲情

“我被彻底雷翻了。”近日，一篇《不看小心
失业，招聘会上惊见最牛证件哥》的帖子在网
站流传，引起网友强烈关注。帖子描述：一名
男子其貌不扬，应聘职位为网店运营人员，让
人感觉雷的是该男子拿出了 30多个证件，最

终被招聘单位拒绝，此人被网友调侃为“证件
哥”。 （8月11日《扬子晚报》）

想想看，我们目睹了多少不公正与充满黑
幕的就业故事？我们邂逅过多少普通求职者屡
屡碰壁的悲凉命运轮回？很多人经历“十年寒窗
苦”之后，真正涉身于就业市场中时才发现，与某
些“预先的安排”和“看不见的交易”相比，他们曾
经的努力根本就不名一文，他们又回到了必须接
受现实“无条件挑选”的命运原点……

所以笔者认为，当“证件哥”意外地走上舆
论关注的“红地毯”，他其实也是意外地成为励
志故事缺失年代里求职悲情的代言人。从逻
辑上说，这种“代言”是偏颇而错位的，但从情
理上看，这种“代言”又是顺理成章的。它代言
一群普通人“情节相同”的故事，也代言一群普
通人不应承担而又必须承担的命运——但是，
这种代言的价值不能因“错位”而被轻易地忽
视，改变就业环境势在必行。 王聃

河南省
报纸新闻
名专栏


